
! ! ! !本报讯（记者 钟喆）昨天，上海市青少
年体育选才育才中心揭牌成立。中心成立后
将建设市青少年体育后备人才数据库等，实
行优秀体育后备人才“一人一档”制度，形成
市区联动、一二三线互动的苗子选拔、跟踪、
培养的组织与保障体系。著名自行车教练沈
金康在现场用大数据分析的方式作了演讲，
吸引市体育局和各个区县体育局“掌门人”的
注意力。这也是未来上海体育后备人才培养
的方向。

市体育局局长李毓毅在会上讲话并为中

心揭牌，市体育局副局长郭蓓作本市体育后备
人才培养工作报告。目前，数据库操作平台建
设工作即将启动，该操作平台由青训中心联手
各区县、体科所!市体校（选育才中心）、市级一
线训练单位等有关部门，在原先青少年运动员
注册库和成绩库的基础上进行建设，共设有储
备、成才、公共三个平台，具备检索查询、个体
分析、跟踪评级、警示预报、规范管理五大功
能，将健全市测试、跟踪、评价、联动、反馈、扶
持（奖励）等工作机制，实现青少年体育后备人
才动态监控、分层、分类管理。
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! ! ! ! "#$% 年世界沙排巡回赛
上海金山站昨天结束。中国组
合岳园&王凡在决赛中力拼三
局，以 $比 "惜败给德国路德
维希&瓦尔肯霍斯特屈居亚军。

阳光的沙滩排球，却让打
沙排的人心中布满阴霾，同中
国女子沙滩排球队主教练缪
志红对话，他的诸多无奈让人
扼腕。
薛晨和张希，中国最出色

的沙滩排球名将。去年，她俩历
史性地夺得世锦赛冠军后，年
近 '#的张希因伤退役。张希的
离开，使得女沙水平下降不少。
"(岁的薛晨，只能与年仅 $)

岁的夏欣怡搭档。沙滩排球同
室内排球一样，也是非常讲究
配合的比赛，对此，主教练缪志
红表示，主要是锻炼新人，不提
目标，不提金牌。
虽然张希已经坚持到了近

'#岁，相当不易，但是，缪志红
认为，沙滩排球是成年人的比
赛项目，国外 '#多、%#多岁的
人都在打，但我们还没到 '#

岁，可能就不愿意打了。
有意思的是，沙滩排球在

世界范围内越来越热，今年世
界沙排巡回赛的奖金达到创纪
录之高，$# 站大满贯和 $$ 站
公开赛的奖金已经高达 $#"#

万美元，对此国际排联使用了
“丰盛”来形容 "#$%年的赛季。
与之形成强烈反差的是，中国
各省市的沙滩排球开展都不顺
利，企业赞助明显减少，有的甚
至出现了生存困难的局面。由
于打沙滩排球待遇不高，老的

! ! ! !雨，如同漫天的网，笼罩整个世界。呼吸沉
重，耳边，一声声加油格外清晰，两条腿如同灌
了铅一般沉重……

"#$%年国际田联竞走世界杯昨天在太仓
落下帷幕，男子 "#公里竞走比赛中，乌克兰选
手鲁斯兰以 $小时 $*分 ')秒的成绩夺得冠
军，中国选手蔡泽林以 $小时 $*分 ("秒的成
绩获得亚军，而赛事头号明星、伦敦奥运冠军
陈定发挥欠佳，仅排名第 $(。

一声抱歉
“对不起，我实在走不动了。”疲惫走下赛

道，面对记者，陈定的第一句就让人意外。
本届竞走世界杯，陈定是赛事的头号明

星。被邀请担任赛事形象大使，比赛时，街道两
旁，所有观众呼喊的都是他的名字。但或许正

是因为这样，陈定的压力格外大。“当上赛事形
象大使后，一下子感觉肩上的责任格外大，也
就更希望能赛出好成绩。”
更折磨的，是赛前突如其来的感冒。赛前

四天，陈定患上了重感冒+和教练纠结半天，最
终还是不愿放弃比赛，但状态，却也因此大打
折扣。比赛的最后阶段，本是赛前安排中的冲
刺环节，但陈定却怎么都赶不上，“脚迈不开，
手臂也摆不动。”最后 $#圈，甚至还被第一集
团远远拉开。“看着对手们越走越远，这种感觉
真的很糟。”

一段弯路
奥运成名后，陈定成了忙人。“过去很单

纯，就是吃饭、睡觉、训练，现在面临事务性的
东西多了。”主教练孙荔安承认，“整天就是飞
来飞去的。一个月参加一两次活动还可以接受，
三五天来一次的话，那你干脆就别训练了。”

比社会活动更影响陈定状态的，是他的心
态———站在一个更高的起点上，人们对他的期
待高了，他的压力也大了起来。“过去有点小毛
病都能够克服，但是现在想法多了，所有的困
难都被放大了，怕这怕那的，想赢怕输，心理产
生了动摇。”孙荔安坦言，伦敦奥运会之后，因
为伤病也因为心理调适，陈定曾休整了很长一
段时间。
“奥运会之后，鲜花多了、荣誉多了、得到

的奖励也多了，有点心浮气躁，训练中想法也
多了。”孙荔安如是感叹，“年轻运动员稍微走
点弯路也很正常，好在陈定的弯路比较短，现
在他回来了。”

一个梦想
$小时 "#分 "*秒，这是陈定昨天的成

绩。竞走的世界，强手如林，稍不留意，就“走”
到别人背后。

第一次参加奥运会，陈定就以 $小时 $*

分 %,秒的成绩拿到了金牌，伦敦奥运夺冠的
那一幕是陈定人生中最辉煌的时刻，时隔两年
后的现在谈及彼时，他的脸上依然出现那种灿
烂的神采。
昨天赛后，陈定有些挫败但却并未丧失信

心。他说，自己的梦想是金满贯，明年北京田径
世锦赛，才是自己最重要的战场。将这次失利
变成下一次进步的动力，陈定再一次说道：“请
大家相信我，我一定会回来。”

记者 厉苒苒 !本报太仓今日电"

! ! ! !本届竞走世界杯是国际田联的单项顶级赛

事# 中国的竞走军团也承载着中国田径团未来

的希望$然而关注竞走比赛的媒体#来到太仓报

道竞走世界杯的记者却格外少$ 除了央视等不

到五家中央媒体#地方媒体少得可怜#即使有了

继刘翔之后的中国田径第二位男子奥运冠军陈

定#竞走的人气却依然如眼前这般平淡$

是否觉得不公平% 将问题抛给陈定#小伙

子笑笑#回答格外坦率&'伦敦之后#关注度比

起以往已经高了不少#不少人开始知道还有竞

走这个项目#能有今天#我们都已经很满意$ (

始终处于这样一个不温不火的地位#若无

一份纯粹的热爱#也许很难保持这样孤独行走

的姿态$ 陈定说#目前自己想的只是怎样去练

得更好#)奖牌多了#或许就能让更多人关注竞

走$(少人关注*静心训练#也许正是这份孤独#

让他们能更专注于眼前的路# 自己的事业#走

得才会更远#更快$ 厉苒苒

$%&'
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优秀苗子实行“一人一档”
上海体育后备人才培养将进入大数据时代

寂寞行走

活动多了 训练少了
奥运冠军陈定本届竞走世界杯名次欠佳

! 陈定比赛中被众人)包围( 记者 周国强 摄
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留不住，新的不愿来。缪志红
深感不安地说：“注册的全国
沙滩排球男女队员相加大约
只有 "##人。萎缩到这样的地
步，真的有点惨不忍睹。”

人少钱少，恶性循环，这
是沙滩排球的现状。正是在这
样的环境下，离开沙滩排球转
打室内排球的人在增多。

一个典型的例子是，%年
前，江苏 $%岁某小将成为中
国女沙队员，当时被誉为史上
最年轻的女排国手，但 %年后
她要转打室内排球，有关方面
为了劝阻，停赛、封杀等手段
都拿了出来，但这并不能阻止
她打室内排球的决心，甚至提
出不打室内排球就退役。无奈
有关方面只能让步，因为她的
条件实在太好了，$*岁，身高
$-.(米，令人难以割爱。这不，
今年刚打了半个赛季室内排
球，就成为郎平麾下中国女排
一员。

从某种意义上讲，打沙滩
排球要耐得住寂寞，不为名利
所动，要吃更多的苦，要经常
“在烈日和暴雨下”成长。当了
$,年中国沙排主教练的缪志
红对此并没有绝望：“我们现
在只能自己供血，从少体校直
接到国家队一条龙，自己培
养，我们还是有信心的。年轻
队员来我们沙排，出成绩的机
会还是很大的。”

!本报记者 李京红


